
49897 - هل يجوز تكرار العمرة ؟ وكم يكون بينهما ؟

السؤال

سنقوم بأداء رحلة العمرة في نهاية شهر شعبان وبداية رمضان إن شاء الله وسؤالي : هل يمكن عمل أكثر من عمرة
؟ بمعنى عمل عمرة ثم الانتظار فترة والإحرام مرة أخرى ثم القيام بعمرة أخرى- وكم الفترة التي يجب انتظارها

بين العمرتين ؟.

الإجابة المفصلة

غَّب النبي صلى الله عليه وسلم في العمرة إلى العمرة ، ولم يحدد وقتاً بين لا حرج من تكرار العمرة . فقد رَ
العمرتين .

قال ابن قدامة في المغني :

اءٍ , طَ عَ ةَ , وَ ائِشَ عَ أَنَسٍ , وَ اسٍ , وَ بَّ ابْنِ عَ رَ , وَ مَ ابْنِ عُ لِيٍّ , وَ نْ عَ لِكَ عَ يَ ذَ وِ ا ، رُ ارً رَ نَةِ مِ ي السَّ رَ فِ مِ تَ عْ لا بَأْسَ أَنْ يَ وَ

لِأَنَّ النَّبِيَّ  رِ النَّبِيِّ صلى الله عليه وسلم ، وَ نِ بِأَمْ يْ تَ رَّ رٍ مَ هْ ي شَ تْ فِ رَ مَ تَ ةَ اعْ ائِشَ يِّ لأَنَّ عَ عِ افِ الشَّ ةَ , وَ مَ رِ كْ عِ سٍ , وَ اوُ طَ وَ
هِ . لَيْ قٌ عَ فَ تَّ ا ( . مُ مَ نَهُ ا بَيْ ةٌ لِمَ ارَ فَّ ةِ كَ رَ مْ ةُ إلَى الْعُ رَ مْ الَ : ) الْعُ صلى الله عليه وسلم قَ

وسئل الشيخ ابن باز في مجموع الفتاوى )17/432( :

هل يجوز تكرار العمرة في رمضان طلبا للأجر المترتب على ذلك ؟

فأجاب :

سَ لَهُ ورُ لَيْ رُ بْ جُّ الْمَ الْحَ ا ، وَ مَ نَهُ ا بَيْ ةٌ لِمَ ارَ فَّ ةِ كَ رَ مْ لَى الْعُ ةُ إِ رَ مْ لَّمَ قال : ) الْعُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ " لا حرج في ذلك ، النبي صَ
نَّةُ ( رواه البخاري )1773( ومسلم )1349( . اءٌ إِلا الْجَ زَ جَ

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ إذا اعتمر ثلاث أو أربع مرات فلا حرج في ذلك . فقد اعتمرت عائشة رضي الله عنها في عهد النبي صَ
لَّمَ في حجة الوداع عمرتين في أقل من عشرين يوما " اهـ . سَ وَ

وسئلت اللجنة الدائمة )11/337( :

إنني أسكن في قرية تبعد عن مكة 100 كيلو متر ، وفي شهر رمضان المبارك من كل عام أذهب إلى مكة معتمرا ،
وأصلي صلاة الجمعة والعصر ، ثم أعود إلى قريتي ، وقد تناقشت بها مع بعض إخواني فقالوا لي : لا تجوز العمرة

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/49897
https://m.islamqa.info/ar/answers/49897


كل أسبوع في شهر رمضان المبارك .

فأجابت :

إذا كان الواقع كما ذكرت فذلك جائز ، لأنه لم يرد نص في تحديد فترة بين العمرة والتي تليها اهـ .

وقد ذهب بعض العلماء إلى تحديد المدة بين العمرتين بما إذا ظهر له شعر يحلقه في العمرة الثانية ، وهذه المدة
قد تكون نحواً من أسبوع أو عشرة أيام.

قال الشيخ ابن عثيمين في الشرح الممتع )7/242( :

م رأسه" حمم أي : اسود من الشعر . مَّ قال الإمام أحمد : " لا يعتمر إلا إذا حَ

وبناء على هذا يكون ما يفعله العامة الآن من تكرار العمرة ، ولاسيما في رمضان كل يوم إن لم يكن بعضهم يعتمر
في النهار عمرة وفي الليل عمرة خلاف ما عليه السلف اهـ .

قال ابن قدامة في "المغني" :

هِ . نَدِ سْ ي مُ يُّ فِ عِ افِ ا الشَّ مَ اهُ وَ رَ . رَ مَ تَ اعْ جَ فَ رَ هُ خَ أْسَ مَ رَ مَّ ا حَ كَانَ أَنَسٌ إذَ ةً . وَ رَّ رٍ مَ هْ لٍّ شَ ي كُ لِيٌّ رضي الله عنه فِ الَ عَ قَ "وَ

ا دُ : إذَ مَ الَ أَحْ نِ . وقَ يْ تَ رَّ رٍ مَ هْ لِّ شَ ي كُ رَ فِ مَ تَ اءَ اعْ اءٌ : إنْ شَ طَ الَ عَ قَ هِ . وَ رِ عْ نْ شَ ى مِ وسَ كَنَ الْمُ ا أَمْ رُ إذَ مِ تَ عْ ةُ : يَ مَ رِ كْ الَ عِ قَ وَ
" اهـ . أْسِ لْقُ الرَّ نُ حَ كِ مْ امٍ يُ ةِ أَيَّ رَ شَ ي عَ فِ رَ , وَ صِّ قَ لِقَ أَوْ يُ حْ نْ أَنْ يَ لا بُدَّ مِ رَ فَ مَ تَ اعْ

وقال شيخ الإسلام في مجموع الفتاوى )26/45( :

لَوْ أَنَّهُ ةً وَ دَّ نِ مُ يْ تَ رَ مْ نَ الْعُ لُ بَيْ عَ جْ ا بَلْ يَ هَ رِ يْ لا غَ ةَ وَ كَّ نْ مَ ةِ لا مِ رَ مْ نْ الْعُ ارُ مِ ثَ بُّ الإِكْ حَ تَ سْ د أَنَّهُ لا يُ مَ والذي نص عليه أَحْ
لاقُ )يعني الحلق( اهـ . بتصرف . نُهُ الْحِ كِ مْ يُ هُ وَ رُ عْ يهِ شَ تُ فِ نْبُ ا يَ ارُ مَ دَ قْ مِ
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